

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensor de los derechos del Pueblo

El patriotismo es un sebo para llevar a los pueblos a la guerra.

Editor  
Octavio Montero  
Administrador  
Lesmes Sáurez  
Redactor: **AMADO CHAVERRI M.**  
**SALE 4 VECES AL MES**

En política también se usan cartas amorosas para engañar pueblos: los programas

Año I

San José de Costa Rica 9 de Octubre de 1910

No. 53

## NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250<sup>00</sup>

Ventas a plazos — Solicitense catálogo

**VICENTE LINES**  
AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA  
**SAN JOSÉ**

## CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades a todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan a las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

**VICENTE CASTRO C.**

## Jeffries debe su pérdida

no solo a su mala suerte, ni a su vejez, fue por no volver a importar el sabroso pan que expende

## "LA SOLEDAD"

panadería por mil títulos recomendable de **Prudencio Odio.**

## Cervecería Traube

### GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

## Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

**José María Odio**

## ¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste a Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto

25VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

## OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la **BOTICA UNIVERSAL**

Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro médico, llevadla a esa Botica.

Los suscritores de éste periódico obtendrán un 5 por ciento en el despacho de sus recetas.

## FONOGRAFOS Y DISCOS DOBLES

## "COLUMBIA"

que somos agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas cantos de óperas, etc. etc.

Administramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya y Co.

## Antonio María Soto

**ABOGADO**

Su despacho: Arcadas del Teatro Nacional

# MAL SOCIAL

El Estado es una entidad cuya organización ejerce mando y poder en las naciones llamadas constitucionales y es el que administra justicia.

Hace leyes para el pueblo y si éste no las acata recibe á cambio de la insubordinación su merecido castigo. No obstante el Estado queda inmune para las faltas que él comete.

Las leyes fueron creadas expresamente para el pueblo.

Esta es la relación del Estado para con el pueblo; ahora las obligaciones del pueblo para con el Estado cambian completamente.

El pueblo paga toda clase de impuestos y es forzado á contribuir con su sangre cuando sobrevienen conflictos interiores ó exteriores; tiene en estos casos obligación de ir á la guerra y pagar allí—en la matanza de hermanos—con la vida el tributo de llamarse ciudadanos.

Ahora bien, entre las leyes escritas hay algunas que se hicieron para proteger al pueblo (así como suena: para proteger al pueblo) en las cuales hay algunas que se refieren á la mujer, y que tal como están, si se cumplieran, no sería la mujer llevada por el huracán de la prostitución y tumbada sobre el arrecife de la desgracia.

Mas toda ley es una ironía, desde luego que vivimos en un mundo de fórmulas.

La mujer no tiene que esperar amparo en las leyes creadas por el hombre, el hombre es de alta escuela para burlar sus obras; la mujer tiene que atenerse en los años que pase de vida, solamente á su valor moral; ella, con su energía, es la única que puede atravesar los zarzales del camino, sin dejar girones de su honor.

El hombre, cuyo arrojo en aventuras no le hacen prever las fatales consecuencias que sufre la mujer que lanza al fango, multiplica los medios para cazar incautas mujeres, que son las víctimas de su sed de placeres y que van á purgar su error en el número de las mujeres abandonadas y estigmatizadas por la sociedad, por la sociedad lista para hundir; indiferente para levantar.

De los muchos medios de que se vale el hombre acostumbrado á estas criminales aventuras, hay uno que le proporciona ventajas á sus depravados sentimientos: las proxenetas; mujeres viejas, cuyos años debían emplear en algo más digno, se ocupan especialmente en engañar por medio de frases almibaradas y ofrecimientos vanos á infelices criaturas que ignoran hasta dónde puede llegar la perversidad humana; estas viejas se ocupan de la compra y venta de mujeres jóvenes é inexpertas; estas viejas han causado muchas lágrimas á madres y padres de familia que ven á sus hijas rodar al abismo guiadas por la mano de la proxeneta.

Para terminar, traigo á colación otra trampa que es bien explotada y que ha dado un buen número de mujeres á la gran falange prostitución. Me refiero al servicio doméstico. La joven campesina que entra de criada á una casa rica, (esto no quiere decir que hayan honrosas excepciones) puede contar que de allí sale para la casa de recluidas ó para un hospital. En muchas de estas casas boca de lobo, hay hombres que creen que la campesina mal remunerada que trabaja allí, tiene que ser la esclava de la cual se puede disponer á antojo; de nada valen sus protestas porque se pierden en el inconmensurable vacío, además si se va para otra parte ¿estará segura de no correr la misma suerte? en cambio, su pobreza y su miseria, como férrea cadena la obligan á estar allí y... sea lo que el destino de los hombres decreten!

Convénzase el obrero, la clase pobre y el pueblo en general, que esto es lo de todos los años, todos los días, ¡lo de siempre! Y la justicia? preguntareis.

La justicia—contesta la experiencia—cuando tiene que andar asuntos de esta índole, los comienza y después van á parar á los archivos donde se sumergen en un largo sueño cobijados por el polvo del olvido.

Y el Gobierno?—volved á preguntar—

¡Dale con el Gobierno!—Contesta la práctica.

¡Tiene muchas cosas que hacer para importarles estas pequeñeces!

¿Cuál es entonces el remedio?

Buscadlo entre vosotros mismos; quizá lo encontréis cuando vosotros mismos hagais justicia, es decir, premiando al bueno, castigando al culpable.

MIGUEL.

## ACTUALIDADES

### Las Economías y el Nepotismo

Al iniciarse la campaña electoral recién pasada, como republicanos históricos que hemos sido y seremos, á pesar de que nuestras aspiraciones estampadas en el Programa del Partido Republicano no han sido en su mayor parte satisfechas, y que, dado el patriotismo y espíritu de economías que informaban las doctrinas del Licd. don Ricardo Jiménez predicadas por él en el recinto del augustó templo de las leyes, no podíamos menos que decir: «éste es el Salvador de la República, es el único hombre que puede hacer un gobierno nuevo, un gobierno del pueblo sin distinción de castas, sin compromisos

que puedan entorpecer la marcha de una administración verdaderamente republicana... pero, qué desilución para los que hemos luchado durante veintidós años, al ver que nuestro actual gobierno en su plan de economías, ha resultado con muy poquitas diferencias igual á sus predecesores, con recortes de cocina.

Entremos, pues, en el fondo de la cuestión y veremos que las economías son puramente de cocina.

Tenemos en la actualidad el lujo de una gran nación, nada menos que sostener cuarenta y cuatro diputados que representan á menos de trescientos mil habitantes, con sueldos bastante gordos, quienes se rebajan, (por el qué dirán), la ínfima suma de diez colones, lo que da un total mensual de \$ 440-00 y al año \$ 5280-00, en vez de suprimirse trece diputados que están por de-

más, quedando treinta y un diputados; sin embargo, no queremos ser exagerados aminorando el número de diputados á tanto extremo, sino que tomando por base un diputado por cada ocho mil habitantes nos da 37 diputados, despreciando una fracción que, es bastante con suprimir siete diputados que representa una buena economía.

Ahora bien: si en las monarquías como España é Italia, por ejemplo, los diputados trabajan *ad honorem*, y nosotros que vivimos en una república pobrísima y con una enorme deuda extranjera y otra interior que pesa sobre nuestras espaldas, nos damos el lujo de tener cuarenta y cuatro diputados con una dispendiosa renumeración casi por hacer nada en provecho de sus representados, pues en una de las sesiones del mes pasado, por saber si se suprimía la escuela de cocina ó no, nos costó esa latosidad nada menos que la bicoca de ochocientos colones.

Si en esas dos naciones de Europa que hemos tomada de ejemplo trabajan *ad honorem* los diputados, ¿por que los nuestros no pueden hacer lo mismo?

Nos dirán: porque aquellos son hombres ricos y nosotros somos pobres que vivimos de nuestra profesión (médico ó abogado.)

El remedio está en celebrar las sesiones del Congreso de noche y así el artesano, el agricultor, y empleado público ó de comercio podrán asistir á esas reuniones, como centros de instrucción y así estarán al tanto de las cuestiones gubernativas á que tenemos derecho todos los ciudadanos.

Se nos decía antes del ocho de mayo que nuestro actual Presidente no tendría el lujo de pagar el local que hoy ocupa.

No tenemos otra gloria ú otro himno que cantarle á nuestro ungido, que la libertad de la prensa, aunque por ahí, por el Congreso ha querido asomar la nariz un discípulo de la opresión ó la mordaza, no sabiendo que la libertad de imprenta es beneficiosa, refrenadora de los desmanes de los tiranuelos y el centinela que vigila por los intereses de un pueblo.

Pasemos ahora á las economías presentadas por la Corte Suprema de Justicia á la consideración del Soberano Congreso Nacional. Aquel Poder en su plan económico suprimía el Juzgado 2.º del Crimen de esta provincia, el Juzgado Civil y del Crimen de San Ramón y el id. de Santa Cruz de Guanacaste y las Alcaldías más próximas á las cabeceras ó capitales de provincias, plan económico que nosotros juzgamos muy atinado, exceptuando los dos últimos juzgados dichos por considerar las lejanas distancias que hay á la capital de sus respectivas provincias; pero, los señores Alcaldes candidatos á la cesantía probablemente gestionaron con los señores diputados para que estos revocaran las disposiciones de la Corte y en su lugar quedaron subsistentes el recorte de dos escribientes de una de las Salas de Apelaciones, el rebajo de diez colones y cincuenta céntimos respectivamente al conserje y á un prosecretario.

Como verán nuestros lectores, el hilo revienta por lo más delgado, quitándole diez colones al pobre conserje, en vez de rebajarse de su sueldo los señores Magistrados y suprimir las dietas á los Conjuceces Militares quienes, por el sueldo que devengan debieran conocer de los asuntos criminales que se les encomienda.

Además, estos señores en su mayor parte, no tienen un criterio bastante ilustrado en materia de criminalología para dar un fallo concienzudo.

Respecto á la supresión de dos escribientes de una de las Salas, vamos á anotar una injusticia que callaría sería un crimen imperdonable. Al suprimir, como hemos dicho, se quita á un pobre

hombre padre de familia y se deja á un niño de quince años que no hace otra cosa que ir a jugar por que es todavía su edad, tan sólo por que el niño es pariente de uno de las Salas; ¿no es esta una marcada injusticia mandar á un hombre trabajador con obligaciones á engrosar el número de vagos que hoy pululan en nuestras calles, y sostener en un puesto público á un niño que no tiene edad para ser empleado público sin otro mérito que le abone que el de ser sobrino de un jefe? ¡Ah, nepotismo, hasta cuándo desaparecerás...!

En buena hora: que se hagan economías pero con equidad y justicia, que el hilo lo revienten por lo más grueso porque de lo contrario, las tales, no son más que un ridículo que se hace rebajándoles de su sueldo á los porteros y dejando intactos los gruesos sueldos, de quienes deben dar un ejemplo de patriotismo y de justicia.

Un republicano histórico

Considerable rebaja de precios en la  
**TINTORERIA CENTRAL**  
de CARLOS PERALTA hijo

CAMPO DE DISECCIÓN

## Hojeando la Prensa

*La Prensa Libre:* Como siempre; defensora de las altas clases sociales é irreconciliable enemiga de todo aquello que despide humos de anarquismo.

Conviene en que hay burgueses que hacen su dinero sangrando á los desheredados de la fortuna (¿deveras?) en que existen magistrados para quienes la justicia está únicamente del lado en que haya más oro (¿caramba!) y, en fin, en que en las alturas de la aristocracia se cometen crímenes, adulterios y desfalcos! (no lo sabíamos!) y se muestra sumamente enfadado con el autor de *Aurora* por cuanto no lanza sus dardos sinceros contra las clases á quienes acusa de defectuosas.

Lo que no buscó el colega fué el origen de esa carcoma tanto en los de arriba como en los de abajo; que de hacerlo así, hubiera grabado la situación moral de esa sociedad á cuyo servicio ha puesto los vigores de su pluma.

A ustedes les sobra todo, á la clase proletaria le falta todo, hasta el aire que respira.

Ustedes tienen justicia, leyes que manejan al antojo y hasta una prensa inclemente ¡vive Dios! que no escatima momentos para hacer más penosa la caída del humilde; y, cuando presenciemos los dramas de Dicenta nos lamentamos de esa sociedad que encubre con ropajes hipócritas sus defectos y de quienes se preocupan por defender esas honorabilidades.

El autor de *Juan José* no predica el exterminio con bombas, lo que ocurre es, que para los señalados esas verdades producen el efecto de las mismas.

El verdadero socialismo, el nuestro—prosigue el articulista—es el que tuviera por su primer apostol á Jesucristo, etc., ha producido la hilaridad señor Juris.

Para otra le recomendamos abandone su luneta y se decida á tomar aire al jardín con don Homobono.

*Germinal.* Revista muy delicada é interesante. Sus própositos son elevados, sus ideas de justicia y verdad. Viene desplegando su bandera independiente sin compromisos que le maniaten su libertad. ¡Muy bien!

El segundo número en su sección humorística nos profetiza en verso un pataleo próximo; talvez haya interpretado el carácter de nuestra hoja y comprendido los medios de subsistencia de la prensa hoy día para que nuestros deseos prevalezcan.

Cierto, no nos da para el fumado el mantenimiento de este periodiquito cu-

ya cada celebrarian algunos con carcajadas pero... se sostiene ¡vaya! como que nos asiste la voluntad y... eso basta.

«El Heraldo del Atlántico» Un editorial galante contra el Partido Obrero Independiente por su actitud anti-patriótica. Y es que esa actitud de los obreros de León la juzga así el colega, por cuanto éstos no se afilian en cuerpo y alma al grupo que desea tener como representantes en el Congreso á Beeche y Monge Reyes.

El que desistan de ser chivos los obreros no es que desconozcan sus deberes, sino que ven con cuatro ojos el atajo por donde se les quiere conducir.

En fin, estamos tan poco acostumbrados á ver los obreros obedeciendo á su propio criterio en política, que ese movimiento—que es la mayoría—ha causado la singular sorpresa de nuestro colega *Correo del Atlántico*.

*Ariel* trae material escogido. Propone para los números subsiguientes mejor selección y variedad. Es la revista científica más importante de las que se editan en esta capital y cuya lectura debe preocupar á los obreros y estudiantes.

*El Correo del Poás*.—Periódico serio de la provincia de Alajuela á quien desvelan más los intereses del pueblo que los crímenes sangrientos y las escenas fabulosas con que nos obsequian ciertos diarios de esta capital. El número 19 orla sus columnas con un editorial al que el Gobierno debiera prestar oído.

Aboga porque se construya un sanatorio para los tuberculosos que están en contacto con la colectividad sana y se dicten las medidas preventivas del caso.

Si se trató de poner frontera á la anquilostomía, debe preocuparnos ese otro gérmen cuya extirpación no debe meditarse.

MISTER NURAS

CUESTION SOCIAL

AURORA

De las obras representadas por la Compañía Adams, pocas me dejaron tan honda y agradable impresión, como «Aurora».

Aurora es una mujer que debido á su triste suerte y á la vida llena de miserias que le deparó este mundo mal organizado, es arrastrada por el arroyo; su patrón en la fábrica de fósforos no se conformó con sus fuerzas: necesitaba la honra. A pesar de esto, Aurora lleva un corazón puro y sentimientos nobles.

Manuel, hombre científico, sincero; lucha por saber; su anhelo es la ciencia y su ídolo la verdad, ¡la verdad que será la redentora de los hombres! ¡la verdad emancipadora de conciencias esclavizadas por el error! Sus ideas de socialista avanzado las defiende con calor y energía á despecho de don Homobono, encarnación religiosa de los tiempos de Torquemada y Pedro de Arbués; don Homobono es la imagen hipócrita de muchos religiosos que santiguándose desearan ver implantada otra vez la Inquisición de aquellos vergonzosos tiempos en los cuales el que no pertenecía al Santo Oficio era quemado á fuego lento ó triturado por má-

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

**BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ** Banqueros  
CAPITAL PAGADO € 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ  
TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD  
PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTESESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

quinas especiales; hoy—por fortuna—recordamos esos tiempos con terror é indignación. Los tiempos modernos prefieren una religión más racional y que tenga menos tiranías y menos explotación! En nuestro siglo hay suficiente luz para preferir la verdad á estas crueles utopías!

Cuando Manuel habla de sus ideas, se alejan don Homobono, un juez y un doctor, en vergonzosa retirada.

Manuel en aquella casa era el *hombre nuevo*, no lo comprendían ¡claro!, se encontraba en un lugar de aristócratas de vieja cepa. Está solo, y solo triunfa.

Manuel imagina una organización social menos egoísta y más humanitaria y anhela que la venda de la ignorancia caiga de los ojos de los hombres que lo rodean. A Manuel no lo comprenden, y allí, entre su misma familia, es planta exótica.

El argumento de la obra es sencillo: Una mujer, Matilde, quiere casarse con Manuel por interés: En la vida real estamos hartos de ver matrimonios en los que el amor es reemplazado por el *haber*; hoy por hoy el matrimonio es —con rarísimas excepciones—un *contrato social firmado por accionistas*.

La perversa Matilde no logra su intento, gracias á la intervención de Aurora, mujer de campo que abriga en su pecho nobles sentimientos.

Si hubiese bastantes Auroras, no habría en el mundo tanto matrimonio infeliz.

Las escenas están descritas con naturalidad y no sabemos en que parte de la obra hay «fraternidad á cañonazos» y «socialismo á bombas» deseamos que «La Prensa Libre» nos señale esa temeridad ya que ella lo dice, porque para lanzar aseveraciones de esta índole, se necesitan bases para no faltar á la verdad; no cabe á un periódico serio hacer comentarios *á priori*.

«La Prensa Libre» nos mostrará en que parte de «Aurora» adolece Dicenta del error que se le inculpa.

Las obras de Dicenta son altamente reales; de los barrios bajos, de los suburbios donde se agitan las víctimas de la miseria, recoge las impresiones y las traslada al teatro con la facilidad que le permite su claro talento. En el

teatro Dicenta es aplaudido por públicos que sienten como él y que lo interpretan.

La Compañía se portó bien en la representación de «Aurora».

Ana Coreta

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la

**TINTORERIA CENTRAL**  
de CARLOS PERALTA hijo

De Justicia

Obedeciendo una orden del señor Ministro de Hacienda para que con el cierre de la Aduana Central los sábados á las dos de la tarde no se menoscabaran los intereses del comercio por la mucha aglomeración de mercaderías en la bodega, se ha estado efectuando á las cuatro; sin que la contraorden venga á dispensar á los empleados el mismo derecho de que gozan los empleados en las demás oficinas públicas, donde el trabajo no es tan afanoso como en dicho departamento.

Bien está que se atienda con celo y constancia cuando el caso es urgente, cuando haya mucho que atender, pero no cuando se atenúa el movimiento ó despacho de mercaderías como se sucede actualmente.

Trasladamos al señor Ministro.

**GONORREA** se cura en 8 días con  
-INYECCIÓN FLORES-  
Garantizado  
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

ECOS DE LOS PUEBLOS

NUEVA CARTAGO

Con que todavía quedan algunos personajes que nos quieren hacer comulgar con obleas de cedro amargo.

Muy bien recuerdo que en no lejano tiempo cuando un señor Valerín, del barrio de Los Angeles, si mi memoria no miente, era Juez de Paz le fué preguntado: ¿con qué permiso llevaba la imagen (de aquel distrito) pidiendo limosna en los barrios? y el señor Valerín contestó que tenía permiso por el señor Gobernador, quien podía dar esos permisos; y que el dinero que re-

colectaba era para sus fiestas, porque el dinero que á la alcancía entraba no se sabía por cuál agujero salía; [estos dineros por lo general se evaporan].

Ahora sería oportuno llamar la atención á quien corresponda acerca de un asunto si no igual sí de gran trascendencia. Me parece haber oído decir que en el templo de Los Angeles no recibirán más ex-votos de los que tienen en los escaparates; y que quien deba alguna promesa que la pague en dinero. ¿Qué tal?

No sé con qué derecho se le puede decir á un romero: ¡No haga la visita de rodillas y con un colón sale del apuro!

*Con dinero se compurgan penas.* Que el templo se levantará, ya lo sabemos; pienso que muchísimos contribuirán para ayudar á la construcción; algunos con dinero, pues hay entre los devotos personas de tanta piedad, como de tan sanos capitales, y como sólo el dinero no es rey, otros contribuirán con materiales y los que menos puedan brindarán sus fuerzas, de todo habrá necesidad, y para todo hay gente.

Supongo que ya tendrán formada la Junta Edificadora y una Tesorería responsable que para todo esto cuenta el distrito de Los Angeles con personas de antecedentes limpios, capaces de garantizar la buena inversión de los fondos y evitar así posibles desaciertos de contratos macabros, favoritismos de entre casa, compadrazgos de entre familia, las consiguientes uñas libres, deterioro de materiales, juicios temerarios y demás contumelias de este siglo positivista que todo lo reduce al tanto por ciento, cuando no es á la inoportuna contabilidad.

Tiempos dorados aquellos patriarcales, en que por toda constancia ó pagaré se remitía á los acreedores un pelo de la barba, emblanquecido sí, pero tanto más honrado que los malhadados sellos de nuestros hombres públicos, tan propensos á los desfalcos de moda.

Que á fin de semana den cuenta de cargo y data, mejor. Eso de que el que á la mesa sirve, de la mesa come, lo dicen quienes pretenden formar compañías, y nada de eso queremos nosotros.

Sería más prudente que á la alcancía no le echaran dinero sino que lo entreguen al Tesorero, que creo debe haberlo, esto el que buenamente pueda, y quien dará el correspondiente recibo. El vulgo no ignora que una alcancía no es responsable, caso de un fracaso; y todo Tesorero sí está obligado á rendir fianza de los fondos que administra.

C GUIREMOS

(interesante lectura en la 4ª. página)

VOTO POR

para sustituir el nombre de Turrujal  
FIRMAS

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Una vez lleno este Cupón, córtese y envíese al apartado 270



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Si vase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

ECOS DE LOS PUEBLOS

San Juan de Dios de Desamparados

Da lástima ver como educa á sus discípulos la maestra auxiliar de este distrito.

Hace pocos días observamos una acción indigna de una persona que, como la que nos ocupa, se precia de educada y correcta. Es el caso; pasando un niño de Poás de Aserrí, en momentos en que sus discípulos se encontraban afuera, aconsejó á estos lo atropellaran é incitó á las niñas le trataran mal; gracias á la educación que los niños reciben de sus padres, el niño no fué atropellado como eran los deseos de la señorita y solo las niñas por complacer y proporcionar un rato de diversión á su *fin instructora*, trataron al niño con palabras demasiado chocantes en el bello sexo.

Hay otras cosas que desean ver la luz y que no quedarán en el tintero, pero las dejamos para otra ocasión, para tratar ahora de otra cosa sumamente importante: la Junta de Educación. Esta Corporación que, á excepción de uno de sus miembros, quien en honor á la verdad, es persona competente, está formada por hombres completamente ineptos, pues de cualquier cosa se ocuparán, menos de cumplir con los deberes de su cargo. Ya es tiempo de que hubieran hecho alguna gestión para conseguir dinero para terminar el trabajo del edificio escolar, que más parece destruido por el tiempo, que edificio en construcción. Ahora se nos ocurre preguntar: ¿quién es el culpable de que tengamos una Junta de esta índole? Pues nadie más que el Municipio de Desamparados; los señores que lo integran, han creído que para ser miembro de una Junta de Educación, es suficiente ser honrado; no señores Municipales; es necesario que á esa honradez vayan unidos dos factores muy importantes: actividad y espíritu progresista. Llamamos la atención sobre esto á los señores Municipales.

Hasta otra, señor Director, mande á sus servidor,

Merlín

INICIATIVAS

Cristóbal Colón

El miércoles 12 de octubre tendrá 418 años de haber sido descubierto por Colón este vasto continente que surge grandioso entre las cinco partes del mundo.

América resuena á las orillas del Nilo y en las cumbres de los montes Urales, de uno á otro polo, y con arrogante ertivez, pesa en los destinos del mundo. Su extensión sin límites abre horizontes á todas las razas y fusiona los hombres que la habitan, para ir á la vanguardia del progreso y la civilización.

Colón debió llamarse el continente, como lo dice la historia, pero por simpatía al geógrafo Américo Vespuccio, se llamó América.

Bendito continente que debe su gloria al gran navegante genovés; por eso en casi todos los países de este nuevo mundo encontramos algún lugar que lleva el nombre de Colón, ya sea pueblo, aldea, villa ó barrio; justo es que honremos en todo tiempo la memoria de este gran marino, que cual un iluminado, dio á la raza latina y sajona un refugio donde desarrollar la inteligencia ó donde plantar el hombre su tienda de luchador.

Podíamos dedicar á Colón estas estrofas:

Oh! Colón, sólo tu nombre  
Tu excelso nombre tan sólo  
El mundo de polo á polo  
Llena de inmortal renombre.  
Quién será que no se asombre  
De tu gloria colosal;  
Corre tu fama en raudal  
Por vertientes y arenales  
Desde los altos Urales  
Hasta el turbio Senegal.

NOTA.—Ya que HOJA OBRERA ha abierto un certamen para cambiarle el nombre al Turrujal, felicito á todos aquellos que den su voto por Villa Colón, como tributo de admiración al insigne genovés.

CROMBET

Nosotros los abajo firmados damos nuestro voto porque se cambie el nombre de Turrujal por

VILLA COLON

en honor del gran navegante genovés y con el propósito de erigirle más adelante en el mismo pueblo, una estatua que recuerde su gloria.

Arriodante Boschini, Rafael Meza M., Leonardo Dimare, Tobías Meza M., Gerardo Ortega, José Madrigal Estrada, Hermenegildo Quirós, Tobías Martín P., Juan Torres G., Juan Muñoz R., E. Mora, Fidel Arcieri, Carmelo Zuaranga, Domingo Rimoli, Miguel Benavides, Alejandro Mena M., Luis Laurito, Miguel A. Salazar T., Juan Mena Ch., José M. Mainieri, Pedro Barletto, Luis Aronne, Nicolás Tioli, Fidele Mainiere, Francisco Marín S., José T. Alvarado F., Adolfo Dorneto, Vicente Mainieri, Jesús Díaz, Alfredo Meza, Antonio Peña V., Federico Mora R., Manuel Flores V., Emiliano P. Cárdenas, Heriberto Gutiérrez R., Ricardo Gutiérrez, Moisés Acosta, J. Aquiles Mora, José Boschini, Juan B. Brenes, Rafael Sotela, José Joaquín Ortiz E., N. W. Clausen, Elías Fonseca Calvo, José M. Acosta Díaz, Fco. Origgi, Carlos Fontana, Enrique Mora, Mauro Pascual, Luis F. Odio, Santiago Calvo Mora.

NOTAS

Avisamos á los agentes que tienen cuentas atrasadas pendientes con este periódico, se sirvan cancelarlas á la mayor brevedad, pues nos veremos en el caso de suspender el envío del periódico, esta empresa no está subvencionada y necesita de fondos para su sostenimiento.

Rendimos al señor don Carlos Calvo F. las gracias por sus buenos servicios como agente de este periódico en Alajuela, y sentimos su separación.

Hoja Obrera

SALE 4 VECES AL MES

Suscripción mensual      ₡ 0.25  
Número suelto              » 0.10  
» atrasado                  » 0.15

Toda correspondencia debe ser dirigida al Administrador de este periódico al apartadocorreo 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Coto.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable "MÉNDEZ"

Comisiones

J. Castro Méndez

Representaciones

Agencias

Corredor Jurado

Remates

COMISIONISTA

OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de "El Aguila de Oro"

LA REFORMA

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1ª Avenida Oeste N°. 45, San José.

Gerardo Matamoros

Tornea bolas de Billar

Calle 9ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Busque ud. con preferencia

La Sastrería de Emiliano Carazo Puntualidad esmero, y buen gusto para el trabajo.

Avenida 12 Este, 50 varas de la pulperia

LA AURORA

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ

MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA

en las enfermedades de los niños y venéreas

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería.

A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad

ANTONIO ZELAYA

ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente á la Nueva Botica.

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas

Por la variedad de sus artículos

Por su escrupuloso despacho

Por su reconocida honradez

Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

LA PERFECCIÓN

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería Ocurra Ud. Primera Avenida

25 varas al Oeste del Mercado

EL TRIUNFO

ZAPATERIA de ARISTIDES PATIÑO

ALAJUELA

Se garantiza el trabajo de buen material y la baratura del calzado.

Situado en el mercado 100 varas al Sur de la puerta principal.

Carpintería y Ebanistería

José Flores Castro

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

Tintorería

PERALTA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Tintas finas, firmes y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - - ni demás ingredientes dañinos - -

BUEN TRABAJO - PRECIOS BAJOS

José Vicente Peralta

Relojería Suiza

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

HÁGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA

— DE —

FERNANDO HERNANDEZ

Esquina opuesta al Balcón de Europa

Se venden toda clase de materiales de construcción

Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

— Precios sin competencia —

18408 Imprenta Lines San José C.R.